

Las cátedras patrimoniales de la UACJ

Beatriz Maldonado Santos*

Entre la diversidad de actividades que se llevan a cabo en la UACJ, se encuentra la realización de *Cátedras Patrimoniales*, las que además de ser un reconocimiento a destacadas personalidades de prestigio nacional e internacional por sus aportaciones académicas, son también una contribución al fortalecimiento y actualización de los cuerpos académicos en diferentes áreas del conocimiento.

En ese tenor, el Departamento de Ciencias Médicas del Instituto de Ciencias Biomédicas, instituyó la *Cátedra Patrimonial Dr. Alberto Peña Rodríguez* el 12 de mayo de 2006; en esa ocasión se contó con la presencia del Dr. Peña Rodríguez quien fue el creador de la técnica *Anorectoplastia* sagital posterior para corrección de malformaciones de la región anorrectal de niños; más adelante, en 2007, la cátedra estuvo a cargo del Dr. Gerardo Jiménez Sánchez, con el tema "Implicaciones médicas y sociales del genoma humano".

En el Instituto de Ciencias Sociales y Administración también se han instituido varias Cátedras Patrimoniales como se muestra enseguida:

- En el Programa de Administración de Empresas del Departamento de Ciencias Administrativas, se llevó a cabo por primera ocasión, la *Cátedra Patrimonial Dr. Arturo Díaz*

Alonso, los días 11 y 12 de agosto de 2005, dándole continuidad en noviembre de 2006, octubre de 2007 y octubre de 2008.

- Por su parte el Programa de Turismo del mismo Departamento, realizó la primera jornada de la *Cátedra Patrimonial Sergio Molina Espinoza* presentando el Mtro. Molina Espinoza la conferencia "El turismo basado en el principio de la abundancia"; la cátedra se llevó a cabo los días 21 y 22 de abril de 2009.
- El Departamento de Ciencias Jurídicas llevó a efecto la *Cátedra Patrimonial Dr. Máximo Carvajal Contreras* los días 9 y 10 de junio de 2005.
- Más adelante, el 23 de enero de 2009, el Departamento de Ciencias Jurídicas estableció también la *Cátedra Patrimonial Dr. Rolando Tamayo y Salmorán*.
- El Programa de la Licenciatura en Historia de México del Departamento de Humanidades, llevó a cabo la *Cátedra Patrimonial Friedrich Katz*; el tema fue: "Una aproximación

semiótica a la fotografía". Esta cátedra fue fundada hace doce años, en esta ocasión se programó del 18 de mayo al 16 de junio de 2009.

- Por su parte la Maestría en Filosofía del Departamento de Humanidades, en junio de 2005 realizó la *Cátedra Patrimonial Dr. Federico Ferro Gay*; la segunda sesión fue del 15 al 17 de junio de 2006 y estuvo a cargo del filósofo José Luis Orozco con el tema "Maquiavelismo y pragmatismo. Una lectura filosófica del Estado norteamericano"; la tercera la dirigió el doctor Michele Pallottini con el título "*Qualitas Humana. Hermenéutico saber en clima mental de Ferro Gay*" y se llevó a cabo del 29 de octubre al 2 de noviembre de 2007.
- El Programa de Trabajo Social del Departamento de Ciencias Sociales creó la *Cátedra Patrimonial Dr. Natalio Kisnerman: In Memoriam* el 4 de noviembre del 2008; ésta fue instituida el 17 de enero de 2006, ocasión en la que fue dirigida por el propio Dr. Kisnerman con el tema "Construccionismo y Trabajo Social".
- Recientemente el Programa de Psicología del Departamento de Ciencias Sociales, realizó por primera ocasión la *Cátedra Patrimonial Dra. Isabel Reyes Lagunes*, con el tema "Cultura y Medición", impartándose los días 11, 12 y 13 de febrero de 2009.
- El Doctorado en Ciencias Sociales del Departamento de Ciencias Sociales realizó la *Cátedra Patrimonial Porfirio Muñoz Ledo* con los temas "Análisis del derecho constitucional, el derecho electoral, la globalización, la ciudadanía, la democracia, la historia, la cultura regional, y la evolución de las instituciones políticas" presentándose el 16 de marzo de 2007, dándole continuidad en abril de 2008; actualmente se encuentra programada la siguiente para el mes de octubre de 2009.
- El Doctorado en Ciencias Sociales llevó a cabo, además, la *Cátedra Patrimonial Jorge Agustín Bustamante Fernández* en noviembre de 2008; la próxima sesión se ofrecerá en octubre de 2009.

Las acciones que han posibilitado la realización de las *Cátedras Patrimoniales* y la presencia de prestigiadas personalidades a cargo, han contribuido a actualizar y enriquecer a los Cuerpos Académicos, fortaleciendo sus Líneas de Generación y Aplicación del Conocimiento por medio de ponencias y talleres, y aunque aún hay mucho por realizar, existe claridad en el avance y compromiso como académicos para continuar el cumplimiento de las metas institucionales.

* Docente investigadora de la UACJ.